
參考文件 

二零零三年七月七日 

 

 

立法會工商事務委員會 

 

 

主辦世界貿易組織第六次部長級會議 

 
 
目的 
 
 本文旨在告知委員，政府擬徵求立法會財務委員會原

則上批准在二零零四年/二零零五年主辦世界貿易組織第六次

部長級會議（第六次部長級會議）的估計財政承擔(見第 15

段)。 

 

背景及理據 

 

2. 自由貿易是香港經濟政策的基石。自八十年代中以

來，香港已經是多邊貿易組織 — 世界貿易組織(世貿組

織)(及其前身《關稅貿易總協定》)的單獨成員。我們堅決支

持多邊貿易體制，並一直積極參與世貿組織活動。在眾多國

際組織當中，只有世貿組織處理經濟體系之間貿易往來的規

則。此外，世貿組織亦是少數其成員不限於主權國的知名國

際組織，目前有 146 名成員。由此可見，就香港維持及提升

國際形象、凸顯我們享有的經貿自主權而言，參與世貿組織

可發揮舉足輕重的作用。 

 

3. 經過多年積極參與，香港在世貿組織已建立良好聲

譽，並獲邀請參加世貿組織多個核心小組，其中包括只限少

數成員參與、通常能令談判取得突破及達成協議的“綠室”

協商。二零零一年十二月，中國加入世貿組織，我們在世貿

組織的角色隨之面對新挑戰。雖然我們仍然是世貿組織單獨

的成員，但日後我們未必能理所當然地參與世貿組織各核心

小組，因為一些成員可能認為香港與內地的代表團來自同一

國家，如果同時可以參加各核心小組，參與程度會“不合比

例”，因而存有戒心。我們需要加倍努力，維持已在世貿組織

內建立多年的積極進取形象。 

 

   CB(1)2142/02-03(01)



 
-    2   - 

 
 

                                                

4. 《世界貿易組織協定》規定，世貿組織須最少每兩年

舉行一次部長級會議。部長級會議獲世貿組織賦予最高權

力，可就任何多邊貿易協定涵蓋的事項作出決定。自一九九

五年成立以來，世貿組織先後舉行了四次部長級會議－一九

九六年在新加坡、一九九八年在日內瓦、一九九九年在西雅

圖，以及二零零一年在多哈。第五次部長級會議定於二零零

三年九月十至十四日在墨西哥坎昆島舉行。有意申辦部長級

會議的成員表明意向後，世貿組織全體成員將就部長級會議

的舉行地點作出決定。 

 

5. 在貿易方面，香港如能主辦第六次部長級會議，有以

下重要利益： 

 

(一) 可明確顯示我們作為世貿組織正式及單獨的成

員對世貿組織的承擔和貢獻； 

 

(二) 可凸顯「一國兩制」實施成功和香港根據《基

本法》享有的經貿自主權； 

 

(三) 進一步加強我們作為自由貿易先驅的形象； 

 

(四) 可確保在我們在 新一輪多邊貿易談判—《多哈

發展議程》回合1 —繼續進展時，香港能參與部

長會議前的各項重點預備活動(例如非正式部

長會議)和主要的談判工作；及 

 

(五) 有助我們影響“多哈回合”的談判結果，以便

更有力地維護香港的利益。 

 

6. 宏觀來說，主辦是次會議也有以下的裨益： 

 

1  關 於 “ 多 哈 回 合 ” 談 判 開 展 過 程 及 各 項 環 節 的 背 景 資 料 ， 議 員 可 參 閱 二

零 零 一 年 十 二 月 十 四 日 發 出 的 相 關 立 法 會 參 考 資 料 摘 要 。  
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(一) 令香港的國際形象大為提升，由於國際傳媒會

廣泛報導第六次部長級會議，是宣傳香港作為

亞洲國際都會無以尚之的好機會； 

 

(二) 非典型肺炎疫情過後，香港正逐漸復元；如能

主辦第六次部長級會議(有關消息大概會在年

底前宣佈)，無異於向全球宣告，約 180 個區

域、國家和經濟體系，均樂意派遣貿易部長、

高級官員、新聞工作者，以及非政府組織的代

表，在同一期間訪港，足證國際社會對香港重

拾信心。 

 

(三) 由於會有大量代表和訪客來港出席第六次部

長級會議，會帶來可觀的旅遊收入等經濟利

益，這次會議會有 8,000 名旅客來港，假設他

們在約一週長的會議期間逗留本港，可為旅遊

業帶來約 1 億港元的收益；及 

 

(四) 有助吸引更多國際會議、盛事和營商機會。 

 

 

7. 舉行第六次部長級會議的時間，會視乎世貿組織的氣

氛以及“多哈回合”談判的進展。世貿組織成員承諾，最遲

在二零零四年年底完成“多哈回合”談判。但至今進程極為

緩慢，部分主要範疇的談判更因種種政治因素而停滯不前。

不過，如果主要經濟體系具政治決心，並願意讓步，“多哈

回合”仍可望於第六次部長級會議完成。按此預計，是次會

議或可在二零零四年十一或十二月舉行。是次會議如由香港

主辦，而“多哈回合”在是次會議期間圓滿結束，對香港可

說是錦上添花。不過，第六次部長級會議的主席(工商及科技

局局長)及其輔助人員會因而面對沉重壓力，並須游說主要經

濟體系(例如美國、歐盟、日本等)和主要的發展中國家(例如

印度、巴西、南非等)作出讓步。另一方面，如“多哈回合”

需要延長，第六次部長級會議則大概會在二零零五年舉行，
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屆時會議將會評估“多哈回合”談判的進展，並由貿易部長

提出政治導向，會議依然會是十分重要。 

 

8. 迄今我們的主要貿易夥伴及其他世貿主要成員已私下

表示，支持香港主辦第六次部長級會議。工商及科技局局長

也借最近在埃及出席世貿成員間的非正式部長會議期間，與

一些非洲和南美洲國家的部長討論此事，並獲他們表示支

持。這些國家的立場對我們爭取主辦權同樣重要。未來數星

期，工商及科技局局長和香港駐日內瓦經濟貿易辦事處主

管，會繼續游說世貿組織其他成員。第五次部長級會議定於

本年九月在墨西哥坎昆島舉行，我們現時的策略，是在該會

議上正式申辦第六次部長級會議，並爭取世貿組織成員一致

同意。世貿組織成員與其他有意申辦是次會議的經濟體系，

關係時有轉變，我們或需因應這些變化而調整策略，特別是

提出申辦的時間。 

 

9. 近年世貿組織、“七國集團”、“八國集團”等舉行

會議期間，均有不少示威，反對全球化、南北發展日益懸殊、

富裕國家破壞環境及剝削第三世界國家等。至於第六次部長

級會議會否引致世界各地的反對組織來港示威，我們不會低

估這個可能性。本港警隊應付示威行動專業且富有經驗。我

們深信，只要得到警隊及其他多個有關部門的支援，香港主

辦第六次部長級會議，定能取得圓滿成績。 

 

建議的影響 

 

10. 世貿組織部長級會議及相關活動通常為期一周左右。

我們估計，第六次部長級會議參加者包括約 180 個代表團(代

表 146 個世貿組織成員及 34 個正申請加入世貿組織的國家)、

76 個以觀察員身分出席的國際組織，還有新聞工作者、國會

議員，以及非政府組織的代表，總人數約 為 8 000 名。 

 

11. 主辦單位負責籌辦部長級會議及相關活動，包括部長

級會議、新成員加入儀式(如有的話)、非政府組織簡報會、國

會議員簡報會、記者招待會及訪問。 
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12. 根據世貿組織的慣例，該組織會負責在日內瓦舉行的

部長級會議的支出，但如會議在其他地方舉行，則主辦成員

要負責額外的支出。如果本港成功申辦第六次部長級會議，

我們要負責提供會議的設施和本地支援工作，包括全體會議

的會議廳、會議室、傢俬和設備、文具、印刷、傳譯、電訊、

新聞中心等。我們也要提供穿梭巴士、房車等本地交通工具。

對於訪港的部長和其他要員，我們要提供適當的保護。此外，

我們要主辦與大會有關各項宴請及社交活動。世貿組織秘書

處來港參與會議的人員，全數支出要由我們負責。按照慣例，

世貿秘書處會指派約 200 職員參與舉行部長會議的工作。我

們也要支付世貿組織中最不發達成員代表團(約 50 個)來港的

開銷。 

 

13. 假如世貿同意本港主辦第六次部長級會議，特區政府

要與世貿秘書處討論上述對主辦成員的具體要求，然後和秘

書處就有關要求簽訂有法律約束力的詳細協議。 

 

14. 為確保第六次部長級會議成功，在人手方面，我們需

要額外資源(可能需要幾位以前主理貿易的首長級高級官

員)，短期協助處理多項香港通常不會特別留意的貿易事宜(例

如農產品貿易)；並到在這類事宜上有重大商業利益的世貿成

員，展開游說工作，以及輔助工商及科技局局長擔任第六次

部長級會議主席。我們亦需要加強香港駐日內瓦經貿辦首長

級及非首長級的人手，在一段有限的時間內，協助駐日內瓦

經貿辦在彼邦積極籌備是次會議。我們有必要成立專責小

組，由一名首長級人員領導，負責與世貿組織秘書處磋商及

聯絡，並策劃和管理是次會議的後勤支援工作。 

 

15. 在現時初步階段，我們未有機會與世貿組織秘書處展

開任何討論，因此難以就主辦部長級會議擬備精確的開支預

算。我們也未能取得以往部長級會議開支的可靠資料。在此

情況下，我們參考了一九九七年在香港舉行的國際貨幣基金
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／世界銀行會議 2，該次會議性質和規模與世貿部長會議相

近，我們相信主辦第六次部長級會議的粗略估計開支大致為 2

億 5 千萬至 3 億港元左右，這已包括第 14 段所述額外工作所

需的職員開支在內。待我們與世貿組織秘書處商討，並就可

能得到的商業贊助作出評估後，當可擬備更準確的開支預

算，我們會竭力確保公帑運用得宜，也會盡量徵求適當的贊

助。工商及科技局盡量以本身資源及贊助應付部份開支後，

政府會向工商及科技局局長增撥資源，應付是次會議的主要

大部份支出。 

 

未來路向 

 

16. 我們打算在二零零三年七月十八日徵求財務委員會原

則上通過開列於第 15 段 的粗略財政預算。如香港獲得第六

次部長級會議的主辦權，我們會與世貿組織秘書處商討香港

須履行的規定，然後將詳盡的預算提交財務委員會審批。 

17. 我們認為，在現階段無須徵詢公眾的意見。我們稍後

會向主要的貿易及工商團體簡介建議。 

 

 
 
 
工商及科技局 

二零零三年六月   

 

2  國際貨幣基金／世界銀行會的開支是 3.756 億港元，包括職員開支，但不計贊

助。  


